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港大畢業生議會昨日舉行第二次特
別會員大會，再就副校長風波、新校
委會主席及修改大學條例等議題進行
投票。但是，以公民黨為核心的港大
「關注組」發動的投票，人數比上一
次大減，毫無代表性，反映反對派搞
亂港大、搶奪港大管治權黔驢技窮，
不得人心。

港大副校長任命風波，在「關注組」操縱炒作下，
港大變得高度政治化，竊聽洩密事件層出不窮，校委

會主席至今懸空。「關注組」沒完沒了地搞畢業生投
票，企圖挑戰現行《香港大學條例》、奪取校務委員
會權力，推翻由行政長官委任校委會主席的法定規
定。但法律不可撼動，根據《香港大學條例》，一百
多年來，港大校委會主席都由港督或行政長官所委
任。「關注組」無論發動多少次「投票」，都是非法
的，沒有任何約束力。
港大畢業生多達16萬人，反對派騎劫的「港大校友
會」會員僅16,000人，這次投票的畢業生僅4,000多
人，完全代表不了港大校友。而且和上次參加投票的

9,000人相比，更少了一半人，說明許多校友最初不明
真相而參加了投票。反對派連串小動作，把港大鬧得
雞犬不寧，不能專注學術和教育，校友都發覺「關注
組」胡作非為，損害該校形象和利益。所以大多數校
友都跟反對派劃清界線，不再支持他們胡鬧。
另外，此次投票的授權票大跌80%，僅得1,000票左右。
這也說明，「關注組」撒豆成兵的把戲玩不下去，不可
能再打個電話就聲稱取得校友授權，導致投票場面冷清。
「關注組」在投票當天，明知江河日下，結果不好看，
於是又耍弄「告急」慣用伎倆，說「泛民校友」不出來
投票，建制派校友就會去投票，「關注組」提出的5個動
議隨時遭否決。「關注組」的投票其實意在分裂港大，
越來越不得人心。陳文敏當不成副校長，是因為他熱衷

政治，誠信有問題，這樣的人怎會够格當港大副校長？
「關注組」一次又一次搞簽名、投票，最終成為強弩之
末，改變不了結局。昨日投票人數大跌，顯示「關注組」
動員力三而竭。
此次「公投」更讓人看清「關注組」為了催谷人數

顛倒是非的醜惡面目。昨日「關注組」搬出了程翔，
他在投票前的集會上，大力讚揚以特務手段偷聽洩露
校委會內容的行為，並向違反道德的洩密者表示「崇
高的敬意」。「關注組」為了達到政治目的、為了攻
擊對手，把最基本的法治精神、倫理道德都踩在腳
下。如果程翔的道德觀念代表了港大的「明德格
物」，這肯定是對港大的侮辱和傷害。「關注組」唯
恐天下不亂、道德墮落，自然遭到廣大校友杯葛。

「關注組」搞亂港大不得人心 徐 庶

■責任編輯：簡 旼 2015年11月30日（星期一）

建制和非建制都凸顯「舊人落、新人上」
區議會選舉結果反映各黨派的年輕新力量冒起，30

歲以下的當選者共有55名，佔整體12.8%，高於上屆的
11.4%，即是每8個當選者當中就有一個。不少政壇老
將被年輕候選人打敗，387名角逐連任的區議員中，73
人連任失敗。

建制派和反對派各有「舊人落、新人上」情況，這反
映不論左、中、右選民都求變，特別是年輕的「政治素
人」、缺乏政治經驗的人得到部分選民支持，對傳統政
黨是一大警號，不論建制派或非建制派，都不能忽略選
民希望透過選舉帶出社會政治新氣象的心態。

港青願意進入社會常規運作軌道
選舉年輕化是世界潮流。特別是香港年輕人面臨嚴峻

人生挑戰，包括上樓、上流、上位的「三上」困難。對
他們來說，父輩和兄長「屋仔、車仔、老婆仔、人仔」
的「四仔夢」，似乎成為遙不可及的夢想，促使越來越
多新生代關注和參與社會政治事務。

去年「佔中」，大批青年學生以非法形式參與政治
活動，暴露了港青教育的缺失和漏洞，也凸顯了青年

的多元需求、向上流動等問題。區選依據基本法及香
港選舉法例和平有序展開，大批新生代積極參與合法
選舉本身，雖然並不意味着青年中的反叛力量對特區
建制的依附，但在一定程度上說明香港青年關心社會
事務、認同體制架構。

對於任何新生代，除非只想在體制外搞抗爭，否則
透過體制運作為社會服務，是文明社會青年的明智選
擇。區選顯示，「後佔中」和「後政改」的香港政
治，已經難以重複大規模的激進無序狀態，這既意味
着香港管治的改進，也意味着青年願意進入社會常規
運作的軌道。

年輕人參選區議會打破「傳統定律」
按照「傳統定律」，50歲或以上的選民被視為「舊

人票源」，30 歲或以下的年輕選民被視為「新人票
源」。今屆區選較年長的選民增加6萬人，30歲或以下
的青年選民增加3.6萬人，較年長的選民比青年選民多
出2.4萬人。按照「傳統定律」，這對「舊人」有利、
對「新人」不利，但今屆區選則打破了這「定律」，
不僅年輕選民多數會投票給年輕人，而且年長選民卻
未必會投給「舊人」，部分喜歡投給「新人」。

今屆民建聯共派出64名21歲至40歲的年輕候選人參
選，勝出者多達36人。該黨今次接棒的9位年輕候選人
全部當選，共佔該黨現任區議員總數近三分一，令民
建聯整個區議員團隊出現明顯年輕化的變化。

今屆區選「傘兵」意外成功，很大原因在於吸引了
大批青年「首投族」支持。「傘兵」全港大約取得7萬
票，有8人當選。「傘兵」成績改變了往屆選舉新人空
降往往低票落敗的現象。

「年輕+專業」是優勢疊加
民建聯近年來銳意吸納「年輕+專業」一輩入黨，現

已有1,000名35歲以下年輕人。民建聯今屆派出172人
參選， 35歲或以下有51人，擁有大學或以上程度學歷
佔109人，均創歷屆新高，凸顯年輕化及專業化。民建
聯在今次勝出的36位年輕區議員中，專業人士8位，包
括4位律師、1位會計師、1位工程師，這顯示「年輕+
專業」是優勢疊加。相比起來，反對派幾個政黨加起
來，才只有30名20歲至40歲年輕區議員，而且除了公
民黨陳淑莊外，反對派第二梯隊一名專業人士也沒
有。這徹底扭轉了以往「反對派＝年輕+專業」Vs「建
制派＝中老年+低學歷」的局面。

當然，並非單是「年輕+專業」便可在區選勝出，還
要加上扎扎實實的地區工作。例如一向地區工作匱乏
的公民黨，雖然候選人當中一半是21歲至40歲，結果
除了兩位當選外，全部鎩羽而回。「傘兵」中打正
「佔中」旗號參選的「青年新政」，派出9人只有1人
當選。其餘當選的幾位「傘兵」，大部分並非打着
「佔中」旗號參選，而是以「植根社區」的新鮮人形
象亮相，吸引年齡和政治理念相近的「首投族」。

「年輕+專業」趨勢契合
香港社會結構

區選「年輕+專業」趨勢，
更重要是契合香港「中間大，
兩頭小」社會結構，這種結構中間是廣大的中產專業
人士。香港中產階級佔香港總人口比重，即中等收入
人士和他們的家庭成員，超過350萬人，約佔香港總人
口50%。如果再按照職業、學歷、生活消費方式及價值
觀計算，超過總人口50%。香港中產階級和專業人士理
性溫和，是穩定社會、緩和矛盾、促進消費、奮發向
上、安居樂業的基礎。

區選「年輕+專業」趨勢，有助於在建制中增加中產
階級和專業人士的代言人，維護他們的權益，避免香
港向M型社會即中產階級陷落的社會滑落，這是香港
社會減少民粹主義和泛政治化干擾，走向成熟理性社
會的重要動力。

區選是政黨新老交替序幕
目前，建制派與非建制派政黨正步入新老交替時

期。據初步估算，明年立法會棄選的重量級現職議員
約有10餘人之眾，勢必掀起搶位熱潮。有規模的大黨
新老交替計劃，早於過去兩年起步，以今次區議會選
舉為重要的考驗階梯。今次區選是政黨實現新老交
替、順利交棒的序幕。未來立法會選舉政黨能否成功
交棒，取決於今次區選結果。可以預見，各政黨會進
一步做好新老交替部署，培養更多年輕新人、新面
孔，特別是培養具有香港新生代、新思維、新作風、
新面貌、新特徵的年輕選舉人才。

區選揭開政壇世代交替序幕
今屆區選帶出的其中一個重要訊息是：選民希望政壇有新氣象、新面孔、新思維、新作

風。經驗豐富的議員意外下馬，「政治素人」及政黨新生代乘勢崛起，揭開了香港政壇世代
交替序幕。選舉年輕化是世界潮流，特別是在香港，年輕人面對的人生挑戰嚴峻，促使越來
越多新生代關注和參與社會政治事務。無論是建制派或反對派，都面對政壇世代交替的挑
戰，必須做好針對選舉年輕化的應對部署，誰能爭取更多年輕人投票和參選，特別是爭取到
青年「首投族」，是贏得未來選戰的關鍵。

【編者按】由中國新華電視控股有限公司
出品的《香港傳真》，聚焦香江熱點話題，
對話新聞當事人。《香港傳真》每周日晚7
時30分透過中國新華電視中文台（香港地
區：nowTV 369頻道）播出。

香港傳真WeChat ID：cnchktv。

特區政府創新及科技局「開局」。立法會
資訊科技及廣播事務委員會主席葛珮帆議員
接受《香港傳真》採訪時表示：「作為戰略

性新興產業，創新科技不僅僅具備爆炸力，
更重要的是可以協助和提升各行各業的競爭
力。」
她感慨，創科局被反對派無理拉布拖延3
年，阻礙香港創新科技發展，亦流失不少人
才。「以前最優秀的學生是科技和工程方面
專業，現在最優秀的學生全都去學工商、金
融，因為香港科技好像沒有出路。龜兔賽
跑，香港就像睡着了的兔子，沉睡了很
久。」

創科局助港翻身
她指出，內地、韓國、新加坡等周邊經濟
體創科產業發展迅速，香港唯有急起直追，
方能追回蹉跎歲月。「關關難過關關過，香
港人一直都有這個能力。我們科技界不是沒
有人才，只不過缺乏動力。我相信創科局可
以給我們翻身機會，醞釀土壤吸引更多年輕
人投身科技，帶領各行各業創新開拓。」
葛珮帆透露，她已邀請楊偉雄局長出席12
月14日立法會資訊科技及廣播事務委員會會
議，共同討論未來發展方向，希望委員會與
創科局緊密合作，推動產業發展。

她說：「對內，我希望創科局立刻檢視每
一個政府部門是否善用科技提升市民服務。
對外，我們需要很好的產業政策，包括怎樣
吸引更多人才、資金、企業在香港發展，怎
樣才能更鞏固香港作為國家窗口和『一帶一
路』發展的角色。」
葛珮帆認為，本屆特區政府致力推動經
濟多元發展，發展創科產業能夠帶動其他行
業發展，為提升香港競爭力提供更多內生動
力。「如果沒有科技的話，香港機場不能成
為世界上最優秀的機場，香港亦不能成為國
際金融中心。科技本身作為產業可以去發
展，更重要是怎樣協助和提升各行各業的競

爭力。我覺得香港課題並非要創造產業去替
代現有支柱產業，而是要研究如何善用科
技。我相信，科技可以做到更多事情。」

（標題和小題為編者所加）

葛珮帆：港科技如睡兔要急追 ■■葛珮帆葛珮帆
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今屆區議會選舉競爭激烈，共有
146.8 萬名選民投票，投票率高達
47%，較2011年區議會選舉高約6%，
為歷屆之冠。這次選舉中，民建聯共
取得119個議席，總當選率為69.6%，
有效票合共309,262。每一張選票，都
令民建聯所有候選人感受到當中的支
持及鼓勵，我們衷心感謝廣大市民支
持，並將不斷提升自己，努力建設社
區。
在如此競爭激烈及投票率大幅上升

的情況下，我們仍能夠保區議會議席
數目不變，繼續成為區議會內擁有最
多議席的政黨，全賴幹事、團體及義
工的積極投入及支持，協助候選人長
期在社區努力耕耘才得出的成果。市
民愈來愈關注社區事務，對候選人要
求愈來愈高，更會透過選舉評核議員
工作，這對於專注民生工作，致力建
設社區的政黨而言，有積極的監察作
用。民建聯區議員將在市民監督下，
不斷提升服務市民的質素。

9接棒者當選率100%
民建聯候選人當中，有52位是35歲以下的年

輕候選人，34位勝出，當選率為65.4%；9位接
棒的候選人亦全部當選，當選率達100%；首次
參選的候選人，亦有 14 人當選，當選率為
38.9%。
由此可見，以汗水灌溉社區、地區工作相當
扎實的年輕候選人，獲選民給予機會，對他們寄
予期望。對於上屆未能勝出，但仍一心在社區服
務市民的候選人，其努力也備受肯定，選民願意
給予他們進一步服務社區的機會。我們24位捲
土重來的候選人中，便有12人當選，當選率為
50%。此外，我們具專業背景的候選人，成績也
不錯，合共24位具專業背景的候選人當選，當
選率為63.2 %。
民建聯服務市民的心始終如一，我們承諾繼

續專注民生事務，做好社區工作，並以「實事求
是 為您做事」的精神及信念反映民意，與市民
攜手共建社區。

（標題和小題為編者所加）

聯創科局相得益彰
港科院激勵科研

梁振英在該篇題為《港科院成立》的網誌提到，港科
院即將成立，成立典禮將在禮賓府舉行。

27創院院士 兩諾獎得主
他說，港科院構思始自2006年，當時已成立籌備小

組；本屆政府重視科技及科技人員，對成立港科院表示
支持，商界亦有捐款，香港科學界得以一償多年宿願。
港科院創院時將有27名創院院士，包括兩名諾貝爾獎得
主。
梁振英強調：「科研離不開人才，港科院透過頒授院
士對香港科研人才表示崇高敬意、肯定和激勵。過去兩
年，（特區）政府每年都頒發勳章或太平紳士予科研人
才，以表彰他們的貢獻。港科院和創新及科技局差不多
同時成立，兩者相得益彰。」

徐立之：出謀獻策兼推科普教育
擔任港科院創院院長的徐立之昨日接受電台訪問時表
示，成立港科院是希望為香港科學進展、研究教學等出
一分力。該院並獲得創新科技署撥款應付未來數年的會
議和行政費用，每隔兩年向對香港科研有貢獻的科學家
頒授院士，以肯定他們的努力，並會為政府出謀獻策及
推動科普教育。
港科院獲得創新科技署撥款，徐立之估計，撥款可應

付未來數年的會議和行政費用，但對於科普及研究工
作，則要量力而為。對於本地科研發展，徐立之認為，
香港在上游科研方面具有優勢，包括學術自由及資訊開
放的環境，有助吸引世界各地學者，但內地大城市近年
相繼加大科研投資，對本港吸引人才造成一定壓力，期

望政府逐步增加對科研發展投資。
港科院獲得今屆特區政府支持及商界捐款，有27名創

院院士，包括諾貝爾物理學獎得主崔琦及法籍諾貝爾化學
獎得主Jean-Marie Lehn、香港多所大學校長及前任校長，
以及香港多名廣獲國際認可的出色科學家。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、姜嘉軒）由

香港大學前校長徐立之牽頭成立的香港科學院

即將成立。特首梁振英昨日在網誌中，肯定港

科院激勵香港科研人才的作用，而差不多同時

成立的創新及科技局，對香港科研發展相得益

彰。徐立之昨日期望，特區政府逐步增加科研

發展投資，趕上內地周邊城市的科研大勢。

■特首梁振英昨早出席「聯合國兒童基金會慈善跑2015」頒獎禮，並在其facebook貼文分享。他表示，慈善
跑活動已是第十年舉行，今年有13,000人參加，為預防兒童愛滋病籌款。他又讚揚參賽健兒及企業代表，「健
兒一臉陽光氣息，充滿正能量。企業領導也來參加，身體力行，實踐企業社會責任。」 文：鄭治祖

CY慈善跑頒獎禮打氣

特
首：


